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七夕会

美 食

上海老博会上，一张在W3馆康复
辅助器具创新展区的照片，点燃了我的
思绪：胸前挂着参观牌的阿婆，好奇地观
看一款黑色外骨骼机器人帮助坐轮椅来
观展的白发老伯，支撑他迈开脚步。阿
婆偏着头，手拄一根拐杖，棍头下端连着
一块带有四颗橡胶柱头的稳杖板。

20多年前我搬进小区的时候，大多
数老年人才六七十岁，腿脚自如，按眼下
流行的老年人划分，尚属
于小老人。不少人骑惯了
二八大杠自行车代步，出
门办事来去如风。2015

年以后，陆陆续续出现了
少数要拄拐杖走路的老人。他们的拐杖
开始是一根机械打磨笔直的棍子，底部
包有黑色橡胶圈，上头带一个铁圈固定
横式把手。随后有了升级版，有的装有
手动灯，方便夜间照明，还有的底部加了
一块正方形小板，下面四边各有一个固
定橡皮圈，助行更稳当。
小区里有两位曾参加过抗美

援朝空军的离退休老干部，八九
十岁了。两人拄着拐杖在小区路
上走，后背挺得笔直，不急不缓，
像拿着两杆枪。小区花园里的凉亭，是
汇聚聊天的“根据地”，他俩是大家心目
中的“首长”。小区的大门口，则是儿女
为他们划的“三八线”，无特殊情况不可
跨越。一般他们散步走到那里，保持军
人风格，很守纪律，稍事停留几分钟，往
外张望一下就折返，回到“根据地”。
忽如一夜春风来。去年开始，小区

里行走稍有困难的老人，特别是阿婆们
你传我我学你，如同部队武器换装一样，
陆续抛开枪杆似的拐杖，改推一辆小型
四轮或六轮轻便轮椅助行。这轮椅较
窄，可坐，但主要不是用来坐的，是用来

稳住身体行走的。孙阿姨腿部关节一直
不太好，过去上街买东西，多了提不动，
走到半路总要找个地方歇一歇。后来买
了一辆手推车，省了很多力气。前不久，
她又换了一辆四轮轻便轮椅，坐垫板下
是一个布兜，可放菜品；把手的两边，可
挂手提袋和雨伞。她说，方便多了。
我曾尝试推这样的助行轮椅车，与

手推车相比，省力稳行。更好点的轻便
轮椅，手把上有闸把，及时
控制行止，还有的装上了
后视镜。据说是子女们网
购的，打折后也不过600

多元。前天，路上碰见小
区里93岁的阿婆，推着一辆小巧轻便的
轮椅车在前面走，步履轻松。过红绿灯
时，我紧赶几步上前，想帮她推一把。她
微笑着摆摆手，充满自信，不用不用，没
事的。走到生鲜店门前，有两层较低台
阶，她熟练地提起车，要举上去，这才让

我有机会上前帮忙。感觉这个
空轮椅也就三四斤，很轻。阿婆
不让我进店陪同，我叮嘱老人家
买好东西了，不要急于从这个台
阶推下去，前面十多米远有一个

斜坡，一定要从那里下。知道知道，我会
从那里走的，你放心吧……
上海老博会上着眼老人们未来，小

区里呈现老人们生活的现在。全社会都
在讨论关于养老、辅具、康复医疗等话
题，简单的拐杖逐步消失也表明，今后还
有很多可以努力的方向：比如针对特殊
人群的高、精、尖科技创新，解决困难老
人大的难处；比如着眼普通老年人生活
的急、难、愁，巧思妙想，开发实用又便捷
的多样功能实惠产品，满足他们日常吃
穿用行……也许，老博会的展出将带给
我们许多新的思考。

刘友杰

拐杖遐思

6月24日，柯丝蒂 ·考文垂走马
上任，成为国际奥委会第十任主
席。她是国际奥委会历史上第一位
女性主席，第一位来自非洲的主席，
也是自现代奥林匹克创始人顾拜旦
以来最年轻的主席。同时，她也是
最谦逊的主席。

2025年3月20日，在希腊举行
的国际奥委会第144届全体大会
上，考文垂击败其他六名候选人，成
功当选新一届国际奥委会主席，接
替现任主席托马斯 ·巴赫的职务。
在当选到正式成为主席的这四个月
里，考文垂给所有人的感觉
就是谦逊、脚踏实地，而且
非常好学。
考文垂说，过去这四个

月，巴赫主席给了她极大的
支持和帮助，事无巨细地向她传授
当好一名国际奥委会主席需要注意
的事项。这段时间里，几乎巴赫出
席的所有场合都会有考文垂的身
影，他们一同接触各国际单项体育
组织的官员，一起出席各体育协会
的大会、论坛和研讨会，不停地与国
际体育界的元老新秀认识洽谈。按
考文垂的话来说，过去四个月就是
一个字：“忙”。
在这些公众场合里，考文垂说

得最多的一个词就是“humble（谦
逊）”，谈到最多的一个理念就是
“collaboration（合作）”。在很多人
眼中，考文垂就是一个女性英雄，运
动员楷模，而她自己说自己最多的
就是“我就是一个普通人”。
当然，考文垂绝不普通。1983

年9月16日出生在津巴布韦首都哈
拉雷的考文垂，至今还不到42岁。
17岁就以高中生的身份入选奥运
代表队，在美国亚拉巴马州奥本大
学读书时就获得2004年雅典奥运
会女子200米仰泳金牌、100米仰泳
银牌和200米个人混合泳铜牌，
2008年北京奥运会她卫冕200米仰

泳金牌，并在200米和400

米个人混合泳中获得两块
银牌。还未退役，考文垂就
在2013年成为国际奥委会
委员，担任过国际奥委会运

动员委员会主席，并在2018年成为
国际奥委会执委，还被任命为津巴
布韦青年、体育、艺术和娱乐部长。
但辉煌顺利的运动员和国际体

育官员生涯是考文垂在公开场合极
少谈论的话题，她时常挂在嘴边的
是丈夫泰伦 ·希华德和两个女儿，一
个六岁，一个六个月。在她的社交
媒体账号上，考文垂说：“母亲的责
任是凌驾于所有事情之上的，要达
到这个目标需要非常多的牺牲和关
爱，但我的每一天，每个小时，每分
钟，每一秒，都值得这个付出。”
国际奥委会举行主席交接仪式

前几天，考文垂邀请了几名驻瑞士
的国际知名媒体代表，在洛桑总部
的顶楼举办了一次冷餐会，随意聊
着一些和体育有关但又不是很正式

采访的话题。考文垂谈得最多的是
第二天丈夫就要带着二女儿来洛桑
与她和大女儿团聚的事，以及他们
之后怎么安家、学习、安排等各种琐
碎之事。她谈到在当选主席之后，
一次吃早餐时，希华德突然说：“你
意识到你现在已经是国际体育界最
有权势的人了吗？”考文垂吃惊地
说：“你在胡说些什么？”考文垂进一
步解释说：“那不是我，现在你这样
对我说我是最有权势的体育人，我
只会一笑了之，因为这不是我想成
为国际奥委会主席的初衷。”
国际奥委会主席交接仪式在

23日举行。本来23日晚上的奥林
匹克日庆祝活动结束后，来观礼和
参会的国际奥委会委员和各组织的
官员们就应该散去，但考文垂临时
决定在24到25日举行两天的研讨
会。既然大家千里迢迢地赶到了洛
桑，何不坐下来好好互相了解一
下？也是她时时提到的“合作”的理
念的实践机会。国际奥委会前副主
席黄思绵就说：“我觉得这个机会挺
好，来都来了，一起互相了解一下挺
好，考文垂也做到了她的承诺。”
无论是公开场合还是私下聊

天，考文垂都非常清楚，一个这么年
轻的主席，想要成功离不开各界人
士的支持。她并没有执掌某个国际
单项组织的资历，也没有很深的国
际体育界根基和人脉，而她面对的
当今体育界却远比12年前巴赫接
手时复杂得多，也艰难得多。“谦逊”
也许就是她成功的秘诀，“脚踏实
地”才能在前人的肩膀上再上层楼。

山 君

谦逊的主席

在“上海会客厅”遇见
暌违已久的著名印人、书家
陆康先生，一种意外的惊喜
油然而生。除了惊喜，我内
心还起了一点小小的“恶
作剧”——“上海会客厅”
究竟是把陆先生当作本埠
客人呢还是外埠客人？
嘻嘻，正如你所知，陆

先生早已定居澳门，俨然与
上海“二代身份证”无缘了。
不过，朋友们都知

道，他常年生活在上海，
于饭局上敷演澳门往事，
听众为之绝倒，而更多的
是俯拾上海滩艺林掌故，
如囊中探物，随手拈来。
故而没人在意籍隶澳门

的他，可
能隔于新
旧上海。
事 实

上 ，陆 先
生就是个“老上海”，生于
斯，长于斯，只不过盛年时
赴澳出了一个长差而已。
正是缘于此种双重身

份，澳门日报曾特邀他主
持“感觉上海”专栏，俾使
澳门读者从中了解上海的
过去和当下，可说是找对
了人。大概是2001年末
或2002年初，陆先生给我
看一叠剪报，自然都是他
的大作。写得好啊，短小
精悍，直奔主题，点到即
止，干货满满，犹如蔡澜写
香港。与蔡澜有所不同，
陆文行间字里还倾注着一
股感情；尤其灌注着一种
老派文人向新派文人过渡

时不经意流露出杂糅的情
调和笔意。跟时髦新锐作
家写的上海相比，它们颇
多异趣新意，极为难得。
那些文字，不仅描摹

到位、抒情有致，《坐看红
鱼出藻来》《人体艺术克隆
连锁店》诸篇堪称情景交
融的楷范，而且还长于议
论，大有思千古之悠情的
胸怀，比如作者在“尚贤
坊”前“伫立久久”，于是
——“想起了郁达夫，也想
起了他的名句‘曾因酒醉
鞭名马，生怕情多累美
人’；‘大度乾坤容废物，无
边风月属闲人’。尚贤坊
弄堂的背景引起了我的怀
旧情感；郁达夫、王映霞的
戏剧性恋爱情节引发了我
对尚贤坊的亲切感。我想
起这个‘江南一布衣’
和王映霞通信惯于署
名‘英生’，而常用印
‘我是春江旧钓徒’，可
能还是因为原籍浙江
富阳人，喻意对富春江
家乡水之情。由此，我
也想到山青兄藏于秘
箧的一套册页，王映霞
的墨迹，写的全是郁达
夫的诗，何其难得啊！”
一气呵成，非谙熟文史
掌故和印学者莫办，显

示出作者为人称道的文化
品位与修养。
因为偏爱那些扎实、

优美的文字，我第一时间
向时任上海社会科学出版
社副总编的陈如江推荐。
陈兄一看，同样喜欢，于是
迅速补报选题。《感觉上
海》一书终于2002年9月
问世。它的出版，呈现了
陆康才华的另一面，颠覆
了人们对陆康囿于印学书
艺的认知。
全书分岁月印痕、商

机无限、文化风景、时尚前
沿、休闲心情、美食天地六
大板块，99篇短文覆盖了
上海人生活的方方面面。
一个“澳门人”写上

海，读者能否接受？为此
我写了一篇五六百字的书
评《游吟者的笔杖》，其中
写道：“揆诸中外古今，所
谓‘外来和尚’取得真经
的，真不可以屈指计。周
亮工是豫人，他的《闽小
记》岂闽人可企及？马可 ·

波罗那本‘游记’，中土的

徐霞客又怎能做得出？华
盛顿 ·欧文的英国见闻，恐
怕狄更斯也未必能传达至
如此精妙程度，而纪德《刚
果纪行》，非洲土著绝对无
法道其详……”又特别指
出：“作为本地土著，我们
早已对这个城市的变化麻
木不仁。陆康兄则全无这
种积弊，他见多识广，故善
作比照发明，抉微爬梳，勾
画出上海的百来幅风俗
图；且用以旧带新、抚今忆
昔的笔法出之，自是当行
出色。与此相通，文化使
者有时就是要有点求新求
异的感觉和激情，方能产
出令人赏心悦目的作品。”
陆先生深以为然。
现在，上海题材的出

版物汗牛充栋，实在看不
过来。坦率讲，好看耐读
的不多，《感觉上海》正是
“不多”之中数得着的佳
作。遗憾的是，因为出版
得早，新读者尤其是陆康
的“新晋粉丝”，恐怕知之
甚少吧。

西 坡

感觉上海的陆康
寤园在哪里？
故纸堆中有寤园，口口相传有寤园，在我的第二故

乡，代代仪征人的记忆中有寤园。
相传，这寤园，是明代崇祯年间在仪征城西部的一

座园林。虽不大，但“随形而弯，依势而曲，或蟠山腰，
或穷水际，通花渡壑，蜿蜒无尽”，有廊、亭、轩、榭屹立，
也少不了山石叠翠，古木参天，繁花点缀。那文人墨客，
络绎不绝往来盘桓，也少不了题咏唱和纵情讴赞。
仅如此，这寤园，也就是泱泱中华3000多年园林史

中的“沧海一粟”，古建园林森林中的一
枚叶片，有什么稀奇，值得人万般留恋？
因为一部书——《园冶》。
明代造园专家计成受邀为安徽籍大

盐商汪士衡设计并主持建了寤园。老先
生又在崇祯四年（1631）于此园中写成
《园冶》一书，论设计原理、述建造方法，
总结毕生造园经验，成为中国第一部园
林艺术理论的专著，据说也是世界第一
部。其核心要义，在于“因地制宜，顺应
地势，科学布局”的创造精神。
由此想到仪征，我走出校园后工作

了近二十年的地方。
这个地处苏北的滨江城市，贫困曾

像一张天罗地网，笼罩着这片857

平方公里的土地。不屈不挠的故乡
人民，以创造性的力量，先后经历了
“站起来”“富起来”到“强起来”的三
个阶段，建设出了一个新仪征。穿
行在鳞次栉比的高楼间，看真州“双
璧”天宁塔、鼓楼在城河南北相望；
捺山地质公园、体育公园、白沙公园
里可寻古访幽，也能亲近自然；扬子
公园里，镜湖潋滟，水鸟与轻舟相
伴；老虎山丘绿树掩映，古亭遥望盛
成广场，大师静坐的雕像，仿佛正无
声讲述“五四”风云、《我的母亲》誉
泱文坛；世界园艺博览会
镶嵌枣林湾，园艺争奇、百
花斗艳；改善民生、增辉城
市的工程正在建设……
古时的寤园虽不见，

但如今这个以新的姿态享
誉“江北绝胜”的花园城
市，盐商所建的私家园林
又怎能与之相比？这是共
同富裕起来的新时代人民
共建、共享的家园，吾园。
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六月初夏，与友人散步去小区临河
的步道，远望树木郁郁葱葱，脚下已见散
落下的果子。友人拾起一颗小小的浑圆
而橙黄的果子，欢喜地告诉我这是杏
子。她又一口含在口中品尝，说酸甜适
中。她爱吃的杏子在家乡西北常见，但
家乡的杏树没有长得这么高大。
原来身边众树间，居然生长着这样

一棵8米高的杏树，估计树龄至少10多
年。好一棵大树啊，树干挺拔，树冠优
美。夏天的阳光闪得叶子丰满而碧绿，映出斑驳的光
影。光影中，一丛丛密密实实的椭圆的果子藏匿其间，
大多是橙黄色的，也有部分是青黄色的或嫣红色的，诱
人的果色，令人仿佛闻到隐约的香甜之气。
杏，与我们生活中许多重要的事物相关。教育界

被视为“杏坛讲学”；杏花亦称“及第花”，“杏园插花”象
征功名；妙手仁心的医生和医术被誉为“杏林高手”或
是“杏林春暖”；美好的江南春韵被形容为“杏花春雨”；
“杏”“幸”谐音，常被视为幸福的象征；人生亦如杏树，
在坚忍、顽强和奉献间沉淀和积累，绽放与孕育……
这棵乡野的杏树，虽已参天，似乎被人遗忘，但像

一位智者，从未忘本，坚守而朴实，年年奉献出灿烂的
繁花和甘美的果实。眼前散落的杏子是它硬朗的告
白：错过春暖杏花盛开，可别错过杏果累累。
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吃面对上海人来说是顶顶家常
的生活。
中午上班附近面店里一碗面

条，天冷汤面，天热拌面，再热还有
冷面，十几分钟一顿中饭就解决
了。办公室同事见面点个头打个招
呼，想聊的几个人一桌，不想聊的低
头吃自己的面。
单身汉的晚饭，面店里荤素浇

头，排列组合，有汤有面，加瓶啤酒
饮料，一个人刷刷手机。上了年纪
的，和店老板聊两句国家大事，家长
里短。吃完筷子一放，不用洗碗不
用收拾。
老两口的，胃口么缩得也就一

点点了，烧顿饭
脚高脚低的，中

饭随便打发过去，晚饭总归还是要
稍微正经有点仪式感。家里隔壁面
店里，来点生馄饨，或者就要两个浓
油赤酱的面浇头，焖肉，素鸡，打在
自家带去的锅子里，还不忘记关照

一句，汤水多给一点噢。回家烧个
蔬菜，一顿晚饭也蛮像样额。
面店大部分在上海的“半爿马

路”上，往前走走是顶尖名牌的
shoppingmall，往后走走是全球500

强的写字楼，隔壁头是挂着“私人住
宅，闲人免进”的高级小区，弄堂口一

不小心就会
看到历史保
护建筑的牌子，住了七十二家房客的
老式洋房里，东家小人在念书挨骂，
西家电视机地下党在对接头暗号。
面店的招牌和其他卖水果、卖

生鲜、卖杂货、卖衣服的店一个一个
你挨着我，我挨着你，当中夹花几个
标准化的便利店，或者摩登现代、性
冷淡风的咖啡店。名字一般比较随
意，和弄堂口打招呼一样随意。
这家吃口甜，那家吃口淡；面条

碱水重不重，大肠洗得干不干净，排
骨大小多少——心里都是有数的，
眼皮抬也不用抬。这一条街上，人
来人去，面孔总带三分熟，张家的狗
和李家的猫，一日不见，如隔三秋。
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